

28 de junio de 2004

Movimiento Natural de la Población. Datos provisionales 2003

La tasa de fecundidad en España se eleva hasta el 1,30 y alcanza su valor más alto desde 1993

Los nacimientos de madre extranjera suponen el 12,2% del total

El indicador coyuntural de fecundidad, que mide el número medio de hijos por mujer en edad fértil, se situó en el año 2003 en 1,30 frente al 1,26 registrado en 2002. De esta forma, la tasa de fecundidad de España prosigue su recuperación y alcanza su valor más elevado desde 1993.

Durante el año 2003 hubo 439.863 nacimientos, 23.345 más que los registrados en el año anterior. Como consecuencia, la tasa bruta de natalidad (que refleja el número de nacimientos por cada 1.000 habitantes) se incrementó hasta 10,50 desde el 10,11 del año 2002.

Evolución de las principales magnitudes 1976-2003

Años	Matrimonios	Nacimientos (a)	Defunciones (b)	Crecimiento vegetativo (a-b)	Tasa de Nupcialidad	Tasa de Natalidad	Tasa de Mortalidad
1976	260.974	677.456	299.007	378.449	7,23	18,76	8,28
1981	202.037	533.008	293.386	239.622	5,35	14,12	7,77
1986	207.929	438.750	310.413	128.337	5,40	11,39	8,06
1991	218.121	395.989	337.691	58.298	5,60	10,17	8,67
1996	194.084	362.626	351.449	11.177	4,92	9,20	8,91
1997	196.499	369.035	349.521	19.514	4,97	9,34	8,84
1998	207.041	365.193	360.511	4.682	5,22	9,21	9,09
1999	208.129	380.130	371.102	9.028	5,22	9,54	9,31
2000	216.451	397.632	360.391	37.241	5,39	9,90	8,97
2001	208.057	406.380	360.131	46.249	5,12	10,01	8,87
2002*	209.065	416.518	366.538	49.980	5,07	10,11	8,90
2003*	210.155	439.863	383.729	56.134	5,02	10,50	9,16

* datos provisionales, clasificados por lugar de inscripción

El incremento total de nacimientos se debió, en parte, a la fertilidad de las madres extranjeras, que va en aumento. En 2003 se registraron 53.306 nacidos de madre extranjera, un 22,6% más que los 43.469 registrados en 2002. En el año 2001 hubo 33.475 nacimientos de madre extranjera.

Con relación al total de nacimientos, los de madre extranjera supusieron en el año 2003 el 12,2% del total, frente al 10,4% del año 2002 y el 8,2% del año 2001.

Aunque las mujeres con nacionalidad ecuatoriana y colombiana que residen en España son los colectivos más numerosos, las mujeres con nacionalidad marroquí fueron las que más hijos tuvieron en 2003 con 10.525, el 19,7% del total de nacimientos de madre extranjera.

Las mujeres ecuatorianas, que duplican en número a las marroquíes, tuvieron 10.406 hijos, el 19,5% del total de nacimientos de madre extranjera. Las colombianas tuvieron 4.940 hijos, el 9,3% del total.

En cuanto a las defunciones, **en 2003 se registraron 383.729 fallecimientos**, 17.191 más que en 2002. La tasa bruta de mortalidad (número de defunciones por cada 1.000 habitantes) aumentó hasta el 9,16 frente al 8,90 del año 2002.

El número de defunciones de extranjeros fue de 8.706 (el 2,3% del total). El 73,7% de los fallecimientos de extranjeros correspondió a europeos, que son los extranjeros residentes en España con edades medias más avanzadas. Por países, destacaron el Reino Unido y Alemania, con el 22,8% y 16,8% del total, respectivamente.

El crecimiento vegetativo de 2003 supera al del año anterior

El crecimiento vegetativo de la población (diferencia entre el número de nacimientos y defunciones) fue de 56.134 habitantes en 2003, cifra superior a la registrada en 2002, de 49.980 habitantes.

Este incremento del crecimiento vegetativo ha estado impulsado, en parte, por la diferencia entre los nacimientos y las defunciones de extranjeros, que arrojó un saldo de 44.600 habitantes más. Esta cifra supone el 79,5% del crecimiento vegetativo total registrado por la población en España durante 2003.

Ligera disminución de la tasa de nupcialidad

En el año 2003 se registraron 210.155 matrimonios, 1.090 más que en el año anterior. La tasa bruta de nupcialidad (número de matrimonios por cada 1.000 habitantes) se situó en 5,02, ligeramente inferior al 5,07 registrado en 2002.

Cabe destacar que **en 25.618 matrimonios al menos uno de los cónyuges fue extranjero, lo que representa el 12,19% del total**. Un 44% de estos matrimonios fueron de varones españoles con mujeres extranjeras, un 30% de mujeres españolas con extranjeros y un 26% con ambos cónyuges extranjeros.

Comunidades autónomas

Las comunidades autónomas que registraron un mayor crecimiento vegetativo en términos absolutos durante 2003 fueron **Madrid, Andalucía y Cataluña**. Por el contrario, **Galicia, Castilla y León, Asturias y Aragón** registraron los crecimientos vegetativos negativos más notorios.

En las Comunidades Autónomas de Cantabria, Castilla-La Mancha, Extremadura, País Vasco, La Rioja, Ceuta, Melilla y la Comunidad Foral de Navarra el crecimiento vegetativo registrado fue de escasa entidad.

Comunidades autónomas	Matrimonios	Nacimientos	Defunciones	Crecimiento vegetativo	Tasa de Nupcialidad	Tasa de Natalidad	Tasa de Mortalidad
Madrid (Comunidad de)	24.527	67.259	41.942	25.317	4,34	11,90	7,42
Andalucía	43.241	86.015	64.715	21.300	5,78	11,49	8,64
Cataluña	30.875	73.084	61.379	11.705	4,70	11,12	9,34
Murcia (Región de)	6.680	16.416	9.793	6.623	5,35	13,15	7,85
Canarias	6.551	19.050	12.552	6.498	3,73	10,84	7,14
Comunidad Valenciana	24.521	47.257	41.028	6.229	5,65	10,89	9,45
Balears (Illes)	4.436	10.591	8.052	2.539	4,97	11,87	9,03
Navarra	2.855	6.190	5.310	880	5,02	10,88	9,33
Melilla	419	1.303	455	848	6,30	19,58	6,84
Ceuta	337	1.151	467	684	4,71	16,08	6,53
País Vasco	10.258	19.421	19.225	196	4,91	9,29	9,19
Rioja (La)	1.524	2.833	2.681	152	5,36	9,96	9,43
Castilla-La Mancha	10.034	17.336	17.292	44	5,56	9,60	9,58
Cantabria	2.999	4.783	5.519	-736	5,54	8,84	10,20
Extremadura	5.471	9.929	10.821	-892	5,17	9,39	10,23
Aragón	5.931	11.034	13.561	-2.527	4,85	9,03	11,10
Asturias (Principado de)	5.453	7.186	12.702	-5.516	5,15	6,79	12,00
Castilla y León	12.263	18.590	26.508	-7.918	4,99	7,56	10,78
Galicia	11.780	20.435	29.727	-9.292	4,36	7,56	11,00
TOTAL	210.155	439.863	383.729	56.134	5,02	10,50	9,16

Unión Europea

La posición de España respecto a otros países de la Unión Europea, en cuanto al valor del indicador coyuntural de la fecundidad, ha evolucionado desde el segundo lugar en 1976 (por detrás de Irlanda), hasta el penúltimo lugar en 1999 (por delante de Italia).

Los países que se han incorporado a la UE tienen, en su mayoría, un indicador coyuntural de fecundidad inferior al resto de países de la UE, destacando la República Checa, la República Eslovaca y Eslovenia. La tasa de fecundidad de 2003 en España ha sido de 1,30. No se dispone de datos del resto de países de la UE para ese año.

Países de la Unión Europea	1976	1981	1986	1991	1996	1999	2000	2001	2002
EU 15	1,92	1,77	1,59	1,53	1,44	1,45	1,50	1,49	1,50
EU 25							1,48	1,46	1,46
Alemania	1,51	1,53	1,41	1,33	1,32	1,36	1,38	1,35	1,31
Austria	1,67	1,67	1,45	1,49	1,42	1,32	1,36	1,33	1,40
Bélgica	1,73	1,66	1,54	1,66	1,55	1,61	1,66	1,64	1,62
Chipre							1,64	1,57	1,49
Dinamarca	1,75	1,44	1,48	1,68	1,75	1,73	1,77	1,74	1,72
Eslovenia							1,26	1,21	1,21
España	2,80	2,04	1,56	1,33	1,16	1,20	1,24	1,25	1,26
Estonia							1,34	1,34	1,37
Finlandia	1,70	1,64	1,60	1,79	1,76	1,74	1,73	1,73	1,72
Francia	1,83	1,95	1,83	1,77	1,72	1,79	1,88	1,89	1,89
Grecia	2,35	2,09	1,60	1,38	1,30	1,30	1,29	1,25	1,25
Holanda	1,63	1,56	1,55	1,61	1,53	1,65	1,72	1,71	1,73
Hungría							1,32	1,31	1,30
Irlanda	3,31	3,09	2,46	2,09	1,88	1,89	1,90	1,94	1,97
Italia	2,10	1,59	1,34	1,31	1,21	1,19	1,24	1,25	1,26
Letonia							1,24	1,21	1,24
Lituania							1,39	1,30	1,24
Luxemburgo	1,48	1,55	1,43	1,60	1,76	1,73	1,76	1,66	1,63
Malta							1,72	1,72	1,46
Polonia							1,34	1,29	1,24
Portugal	2,58	2,13	1,66	1,57	1,43	1,49	1,55	1,45	1,47
Reino Unido	1,74	1,82	1,78	1,81	1,72	1,68	1,64	1,63	1,64
República Checa							1,14	1,14	1,17
República Eslovaca							1,30	1,20	1,19
Suecia	1,68	1,63	1,80	2,11	1,60	1,50	1,54	1,57	1,65

Fuente: New Cronos. EUROSTAT

Más información en **INEbase** - www.ine.es Todas las notas de prensa en: www.ine.es/prensa/prensa.htm

Gabinete de prensa: Teléfonos: 91 583 93 63 / 94 08 - Fax: 91 583 90 87 - gprensa@ine.es

Área de información: Teléfono: 91 583 91 00 - Fax: 91 583 91 58 - info@ine.es